

Revue d'un ouvrage acadien

Le Père Lefebvre et l'Acadie, par Pascal Poirier. Troisième édition. Montréal, C.-O. Beauchemin et Fils, 1898. In-8, pp — 311 avec portraits. Prix : 1 dollar.

Cet ouvrage, publié depuis quelques mois seulement, est déjà rendu à sa troisième édition, qui sera suivie de plusieurs autres, nous n'en doutons pas. Pareil résultat, — toujours exceptionnel dans notre pays, — est suffisant pour rassurer l'auteur, s'il a eu des inquiétudes. De plus, il est une présomption, sinon une preuve, que ce travail est bien fait, malgré certaines pages regrettables que nous soulignerons tout à l'heure.

Ce livre, — le titre l'indique parfaitement, — est non seulement une biographie de celui que les Acadiens regardent comme leur sauveur national, mais un abrégé des principaux événements qui ont précédé immédiatement et suivi son séjour au milieu d'eux. Ce tableau historique était nécessaire pour mettre en pleine lumière le rôle du P. Lefebvre, et permettre de mesurer exactement la grandeur de l'œuvre qu'il a accomplie. D'ailleurs, les pages qui rappellent sommairement les infortunes de ce peuple si cruellement éprouvé, et nous le montrent en train de reconquérir sûrement sa place au soleil, ne sont pas les moins intéressantes. Elles démontrent aussi ce qu'il importe de ne pas oublier, qu'un peuple fidèle à sa foi ne doit jamais désespérer, parce qu'il ne saurait périr. L'apostasie, et même la simple indifférence religieuse, peuvent seules conduire une nationalité au tombeau; la persécution, jamais!

Rendu à la page 43, M. Poirier semble vouloir regarder en arrière et reculer devant la tâche commencée, lorsqu'il dit: "Ceux qui ont prétendu qu'un laïque ne devait pas écrire la vie du P. Lefebvre avaient sans doute raison; je le sens surtout dans ce moment où la plume du biographe devrait retracer le plus grand événement de sa vie."

Nous ne sommes pas prêt à admettre le principe qu'un laïque ne puisse se faire le biographe d'un prêtre. Sans doute, il est plus facile pour un prêtre de comprendre une âme sacerdotale, de mettre parfaitement en relief chacune de ses facettes, mais il est des laïques qui peuvent s'adonner à ce genre de travaux sans témérité, et même avec la certitude du succès.

La preuve, c'est que la biographie du fondateur du Collège